Глагол  (The Verb)

Общие понятия
Глаголы обозначают действия (to write - писать, to draw - рисовать), состояния (to sleep - спать, to rest - отдыхать), чувства (to hear - слышать, to love – любить), процессы мышления (to realize - представлять себе, to think – думать).


( Простые глаголы состоят из одной непроизводной основы: to run (бегать), to speak (говорить), to go (идти), to try (пытаться).


( Производные глаголы имеют суффиксы или префиксы: to organize (организовать), to rewrite (переписать), to discover (сделать открытие).

( Составные глаголы состоят из двух частей - глагольной основы и отдельного суффикса, которые пишутся раздельно и могут отделяться друг от друга другими словами: to stand up (вставать), to sit down  (садиться),  to go away  (уходить), to put on (надевать).



Sit down, please. Садитесь, пожалуйста.



Stand up, please. Встаньте, пожалуйста.

Составные глаголы очень распространены в английском языке. Все окончания в таких глаголах присоединяются к основе.


We usually get up at 7 o’clock. Мы обычно встаем в 7 часов.


He always wakes up at 8 o'clock. Он всегда просыпается в 8 часов.

Личные и неличные формы глагола (Finite and Non-Finite (Verbal) Forms of Verbs)

( Личные формы глагола (Finite) выражают лицо и число, кроме того, они имеют формы наклонения, времени и залога. Личные формы глагола выполняют в предложении роль сказуемого и употребляются всегда вместе с подлежащим, с которым они согласуются в лице и числе.


What are you looking at? На что ты смотришь?


My mother knows English well. Моя мама хорошо знает английский язык.

( Неличные формы глагола (Non-Finite Forms, или Verbal Forms) также обозначают действие, но не имеют показателей лица, числа и наклонения; они выражают только время и залог. Неличные формы глагола никогда не бывают в предложении сказуемым, хотя и могут входить в его состав.

В английском языке имеются три неличные формы глагола: инфинитив, или неопределенная форма (the Infinitive), причастие (the Participle) и герундий (the Gerund).


What are you going to do now? (инфинитив) Что ты сейчас собираешься делать?


When I returned to institute I found the door already closed. (причастие) Когда я вернулся в институт, я обнаружил, что дверь была уже закрытой.


Swimming is my favorite sport. (герундий) Плавание – мой любимый вид спорта.

Правильные и неправильные глаголы (Regular and Irregular Verbs)

По способу образования прошедшего неопределенного вре​мени (Past Simple) и причастия прошедшего времени (Past Parti​ciple) глаголы делятся на две группы: правильные и непра​вильные.

( Правильные глаголы (Regular Verbs) имеют одну основную форму - инфинитив - и образуют прошедшее неопределенное время и причастие прошедшего времени путем добавления окончания -ed к основе инфинитива (инфинитиву без частицы to): to live (жить) - lived – lived; to help (помогать) - helped – helped 

Окончание - ed произносится:


а) после звонких согласных  (кроме d) и  гласных — [d]:


lived, informed, answered, followed 


б) после глухих согласных (кроме t) — [t]:


в) после d и t — [id]: waited, intended, wanted. 

При образовании Past Simple и Past Participle правильных глаголов соблюдаются следующие правила орфографии:

а) Глаголы, оканчивающиеся в инфинитиве на немое -е, теряют эту гласную при прибавлении окончания -ed:

to live —lived, to hope (надеяться) — hoped;
б) Глаголы, оканчивающиеся в инфинитиве  на -у с предше​ствующей согласной, меняют -у на -i:
to cry (плакать) —cried, to try (стараться) — tried.
Если же перед у стоит гласная, то у сохраняется: 

to play (играть) —played, to stay (оставаться) —stayed;

в) Если односложный глагол в инфинитиве оканчивается на одну согласную с предшествующим кратким гласным звуком, то конечная согласная удваивается:
to stop (остановиться) — stopped, to wrap (заворачивать)— wrapped; 

to nod (кивать) — nodded;
г) Двусложные или многосложные глаголы, оканчи​вающиеся на одну согласную с предшествующим кратким гласным звуком, удваивают конечную согласную только в том случае, если ударение падает на последний слог:
to per'mit (разрешать) — per'mitted, to re'fer (ссылаться) — re'ferred
Ho:   to 'order (приказывать) — 'ordered, to de'velop (развивать) — de'veloped     

Если глагол оканчивается на -l, то l удваивается независимо от того, падает ли ударение на последний слог или нет:
to travel (путешествовать) — travelled, to cancel (отменять) — cancelled, 

to compel (вынуждать) — compelled
По правилам орфографии, принятой в США, 1 удваивается только в том случае, когда ударение падает на последний слог;
com'pelled  Но: 'traveled, 'canceled 

( Неправильные глаголы (Irregular Verbs) имеют три основные формы - инфинитив, прошедшее неопределенное время  (Past Simple) и причастие прошедшего времени (Past Participle).

Формы прошедшего неопределенного времени (Past Simple) и причастия прошедшего времени (Past Participle) неправильных глаголов образуются не при помощи окончания -ed, а различными другими способами:

1. чередованием гласных корня


to become (становиться) - became - become



to begin (начинаться) - began - begun   


to come (приходить) - came – come 


2. чередованием гласных и добавлением окончания -n и -en в форме причастия прошедшего времени:


to give (давать) - gave – given   


to see (видеть) - saw - seen
  


to eat (есть, кушать) - ate - eaten
 

3. добавлением окончания -t или -d в форме прошедшего неопределенного и причастия прошедшего времени без изменения или с изменением коренной гласной и конечной согласной инфинитива:


to bring (приносить) - brought – brought  


to think (думать) - thought – thought   

to learn (учиться) - learnt - learnt


to hear (слышать) - heard – heard   


to have (иметь) - had - had
   

4. без всякого изменения основы инфинитива (неизменяемые глаголы)


to cut (резать) - cut – cut   


to let (позволять) - let – let   


to put (класть) - put – put   

5. от разных корней:


to be (быть) – was/were – been   


to go (идти) - went – gone   

6. различными смешанными способами:


to do (делать) - did – done   

Общее число широко употребительных неправильных глаголов в современном английском языке составляет более ста. Неправильные глаголы рекомендуется заучивать в трех основных формах 
Смысловые, вспомогательные глаголы, глаголы-связки и модальные глаголы

По своему значению и выполняемой в предложении роли глаголы делятся на смысловые, вспомогательные, гла​голы-связки и модальные глаголы.


( Смысловые глаголы (Notional Verbs) имеют самостоятельное значение и употребляются в предложении в роли простого глагольного сказуемого:


Не speaks French.
 Он говорит по-французски.


They returned yesterday. Они возвратились вчера.


( Вспомогательные глаголы (Auxiliary Verbs) не имеют самостоятельного  значения и служат для образования сложных глагольных форм. К ним относятся глаголы to be, to have, to do, shall (should), will (would):

She is reading a book. Она читает книгу.

I have read the newspaper. Я прочел газету.

I do not know it. Я не знаю этого.

Не will go there. Он пойдет туда.


( Глаголы-связки (Link Verbs) служат для образования составного именного сказуемого (состоящего из глагола и имени существительного или имени прилагательного). Основным  глаголом-связкой является глагол to be:

Не is an engineer. Он инженер.

The box was heavy. Ящик был тяжелый.

В качестве глагола-связки употребляются также глаголы to be​come, to grow, to get, to turn (в значении становиться), to look (выглядеть) и др.:

Не became a doctor.
Он стал врачом.

She looks ill. Она выглядит больной.



( Модальные глаголы (Modal Verbs) употребляются в со​четании с инфинитивом смыслового глагола. Они сами не выражают действия, а лишь возможность, вероятность, необходимость, желательность совершения действия, выраженного смысловым глаголом. К ним относятся гла​голы can, may, must, ought, should, need. Модальные глаголы в сочетании с инфинитивом смыслового глагола служат в предложении со​ставным глагольным сказуемым:


He can read German. Он умеет читать по-немецки.

I must do it at once. Я должен сделать это немедленно.
He may come soon. Он, может быть, придет скоро.
You ought to help him. Вам следует помочь ему.

She should consult a doctor. Ей необходимо посоветоваться с врачом.
You needn't go there. Вам не нужно идти туда.

В качестве модального глагола употребляется и глагол to be, после которого должен следовать инфинитив (неопределенная форма глагола) с частицей to.


The concert is to begin at 7 o’clock. Концерт должен начаться в 7 часов.

Наклонение (Mood)


Формы наклонения показывают, как говорящий рассматривает действие по отношению к действительности. В английском языке имеются:
( Изъявительное наклонение (the Indicative Mood) показывает, что говорящий рассматривает действие как реальный факт в настоящем, прошедшем или будущем:
He reads the newspaper in the evening. Он читает газету вечером.
I saw an interesting film yesterday. Я вчера видел интересный фильм.
She will come in the evening. Она придет вечером.
( Сослагательное наклонение (the Subjunctive Mood) по​казывает, что говорящий рассматривает действие не как реальный факт, а как предполагаемое или желательное. В современном английском языке осталось очень мало особых форм сослагательного наклонения:

He suggested that the discussion of the question be postponed.



Он предложил, чтобы обсуждение вопроса было отложено.
If he were here, he would help us. 
Если бы он был здесь, он помог бы нам.
( Повелительное наклонение (the Imperative Mood) выражает побуждение к действию, т. е. приказание, просьбу, запрет и т. д. Повелительное наклонение имеет одну форму второго лица:

Open the window.
 Откройте окно.

Show me the letter, please. Покажите мне письмо, пожалуйста.
Залог (Voice)

Формы залога показывают, является ли подлежащее лицом (или предметом), совершающим действие, или лицом (или предметом), подвергающимся действию.
В английском языке имеются два залога: действительный залог (the Active Voice) и страдательный залог (the Passive Voice).

Когда подлежащее является лицом (или предметом), совершаю​щим действие, глагол употребляется в форме действительного залога:

Popov invented the radio in 1895. Попов изобрел радио в 1895году.
They will discuss the matter at the next meeting. 

Они обсудят этот вопрос на ближайшем собрании.

Когда подлежащее является лицом (или предметом), подвергаю​щимся действию со стороны другого лица или предмета, глагол употребляется в форме страдательного залога:
The radio was invented by Popov in 1895. 

Радио было изобретено Поповым в 1895 году.

The matter will be discussed at the next meeting.  

Этот вопрос будет обсужден 
на следующем собрании.

Личные формы глагола (Finite Forms of the Verb).  Лицо и число (Person and Number)

Личные формы глагола употребляются в двух числах — единственном и множественном — и в трех лицах — первом, втором и третьем. Форма 2-го лица единственного числа вышла из упо​требления в современной литературной прозе и бытовой речи; вместо нее  пользуются формой 2-го лица множественного числа.

В отличие от русского языка, в котором глагол изменяется по ли​цам и числам, в английском языке формы лица и числа сохранились лишь в немногих случаях. Так, глагол to be в настоящем времени имеет отдельные формы для 1-го и 3-го лица единственного числа, отличные от формы множественного числа: I am, he (she, it) is, we (you, they) are. В прошедшем времени глагол to be имеет отдельные формы для единственного и множественного числа I (he, she, it) was, we (you, they) were. В настоящем времени глагол to have имеет отдельную форму для 3-го лица единственного числа: Не (she, it) has. В настоящем времени всех глаголов, кроме модальных, сохранилось окончание -s, являющееся признаком 3-го лица единственного числа: 

Не (she, it) writes.

Ввиду незначительного количества личных окончаний в англий​ском глаголе, лицо и число выражаются подлежащим: в 1-м и 2-м лице — личным местоимением, а в 3-м лице — как местоимением, так и существительным. Поэтому в английском языке личное место​имение, выполняющее функцию подлежащего, никогда не опускается, так как его отсутствие не дало бы возможности определить лицо и число глагола. В русском языке личное местоимение в роли под​лежащего может опускаться, так как, помимо личных местоимений, лицо и число выражаются окончаниями самого глагола:

- What do you do after supper?  - Что вы делаете после ужина?
- I read the newspaper. - (Я) читаю газету.


They say that they want to visit her. Они говорят, что хотят навестить ее.

Однако одно личное местоимение (или существительное), как и в русском языке, может служить общим подлежащим при двух или нескольких глаголах,  являющихся  однородными  сказуемыми. Такие сказуемые соединяются сочинительным союзом или разделя​ются запятыми:


Не left the house, took a taxi and drove to the station.


Он вышел из дому, взял такси и поехал на вокзал.

Назад в содержание
